

DIARIO

DE PALMA

del viernes 11 de

octubre de 1811.



San Nicasio mártir.

Quarenta Horas en Santa Magálena, dedicadas á San Francisco de Borja: exposicion á las 10 de la mañana, reserva por la noche.

Trisagio en la Iglesia de religiosas Capuchinas á las 6 de la tarde.

A la misma hora Novena á la purísima Concepcion de Maria Santísima en la Iglesia de padres de S. Francisco de Asis.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	15 grad.	28 p. 4 lin.	S. S. O. sereno.
12 del dia.	17½ grad.	28 p. 4 lin.	O. idem.
4 de la tarde.	18 grad.	28 p. 4 lin.	O. idem.

Continúa el artículo de ayer.

Si esta no se hubiera contenido, ¿quál seria el resultado? Adquirir los Estados- Unidos nuevos medios de competir con la Gran-Bretaña en el comercio y poder marítimo. Con el tiempo, y formando el reino de México parte integrante de la confederacion anglo-americana, hubiera dado esta el vuelo mas rápido á sus relaciones de comercio con el Indostan y la China desde el puerto de S. Blas y demas de la costa del mar Pacífico hasta Acapulco. De aquí las guerras de oposicion por parte del gabinete británico contra unos competidores tan temibles: guerras que al fin hubie-

ran resultado en desventaja y ruina de sus posesiones ultramarinas de Asia ; mayormente si se considera el indisputable beneficio de la plata con que pueden anular los americanos todas las operaciones de los europeos. Por el mismo orden y resultas la nacion inglesa debe concurrir activamente con nosotros y empeñarse con el mayor teson en cooperar con una mediacion armada en union con nuestra aliada la córte del Brasil á la pacificacion y tranquilidad de nuestras provincias meridionales (en donde por desgracia arde con un fuego tan voraz el espíritu de insurreccion) ántes que llegue el caso de no hallar sino cadáveres en donde busquemos hombres. El bien general no ménos que la seguridad é integridad de las tres potencias aliadas lo exige así. Aun es tiempo : aun dura en aquellas regiones el amor al orden y á la justicia ; pero dexando echar raíces mas profundas al sistema inovador que sostiene el partido contrario , ¿ qué recurso le quedará á la Inglaterra para su comercio directo ó indirecto con aquella parte ? Sus empresas mercantiles irian decayendo y arruinándose sensiblemente , y aun á sus establecimientos de la India oriental se extenderia la decadencia mayormente si los puertos del reyno de Chile y parte de los del Perú quedasen incorporados al federalismo insurreccional.

Acabe , pues , de conocer el gabinete ingles que todo el empeño del vil emperador de los franceses es excitar mas y mas por semejantes medios insidiosos la rivalidad en el gobierno anglo-americano ; de que no tenemos pocas pruebas en los socorros de armas pertrechos y demas que han prestado aquellos naturales á los xefes de la insurreccion del reyno de México : persuádase aquel que la independenciam de las Américas seria el decreto de muerte política de toda la nacion británica : que desde aquel momento quedaria sin efecto su acta de navegacion , paralizadas sus fábricas , y de este modo verificado el triunfo de la Francia. ¿ A qué conducirian entonces sus esquadras ni con qué podrian sostenerlas ? En ese dia se amalgamarian para siempre los intereses de los anglo-americanos con los demas habitantes de norte á sur de nuestra América ; se establecerian fábricas y progresarian á paso agigantado , y sus artefactos circularian á la China y á la India. Quizá de pronto nuestra península sentiria ménos la reaccion de este gran mal , por ser su suelo el mas favorecido de la naturaleza ; pero aun así ¿ qué suerte nos podia tocar luego que el nuevo continente consolidase su existencia industrial ?

Así pues , para destruir de una vez las maquinaciones de los

malévolos, ningun medio debe omitirse de quantos nos ofrezcan la prudencia de Fabio y la energía é intrepidez de Alexandro. Llegó el caso en que la España y la Inglaterra despleguen todo el carácter de dos naciones grandes que quieren sostener su libertad, integridad é independencia contra las asechanzas del enemigo común, cuya exécrable diplomacia ha venido á estrellarse en la constancia y lealtad de un pueblo generoso y despreciador de la política rastrera con que los demas gabinetes de Europa se han humillado á besar las cadenas del usurpador. (Se concluirá.)

E S P A Ñ A.

Alcalá de Henáres 29 de agosto. En este cada dia se va aumentando el número de cazadores tanto que los aturdidos conejos no se atreven á salir de sus madrigueras. (Carta particular.)

Madrid 31 de agosto. Decia Urquijo á un confidente suyo: "Si se hubiera verificado nuestro proyecto, Cádiz era nuestro antes de principiar el año 12, y los ingleses no hubieran hecho otra cosa que volar á sus buques; pero ahora nos hallamos en un caso contrario. Las fuerzas dirigidas á Castilla son muy crecidas, los desembarcos en Lisboa y Oporto casi diarios, y para contrarrestarlas es preciso dexar puntos interesantes desguarnecidos. El Rey no despacha correo á su hermano en que con claridad no le manifieste la necesidad de enviar un ejército respetable. Desea ardentemente la salida de Belliard, el qual está bien penetrado de estas verdades, y logrará lo que S. M. no consiguió." Se verificó la salida de este ayer muy de mañana con varios de comitiva, y 60 millones que le ha producido su manejo.

4 de septiembre. Las cartas de Irun dicen haber pasado por allí el 19 el mariscal Jourdan con una escolta de 30 conscriptos italianos, 100 gendarmes y otros 50 caballos. Las de otros pueblos de Navarra avisan haber llegado allí de 6 á 70 hombres por la parte de Roncesvalles, y que traian orden terminante para concluir con Espoz y Mina. (Gazeta de Valencia.)

Sigüenza 14 de septiembre. Ochenta húsares holandeses habian salido de Segovia para Sta. Maria de Nieva escoltando un carro el dia 4 de este mes. El comandante de patriotas D. Juan Abril con el esquadron de su mando, el sargento mayor D. Bernabé Cantalejo con otro esquadron y una partida de caballería de la 5.ª division volante del 2.º ejército les salieron al encuentro en la calzada del puente de Uñez. Al atacar nuestros valientes, se pusieron

los enemigos en retirada haciendo un vivo fuego de tercerola. Nuestra caballería los persiguió por 3 leguas hasta las puertas de Segovia y en este largo trecho les mató 15 hombres incluso el comandante y un teniente, les cogió 47 prisioneros, dos postillones españoles, 60 caballos con sus monturas, 60 pares de pistolas, 66 sables, 62 carabinas. Nuestra pérdida fué de 20 soldados heridos y un caballo muerto.

M E N O R C A.

Embarcaciones que han entrado en este puerto desde 22 de septiembre hasta 26 de dicho mes.

Dia 22: De Palermo el bergantín del capitán Manuel Pizarro, inglés, con aceyte y zumaque para Lisboa. = De Palma el místico de guerra español, al mando del teniente de fragata D. Joseph Buitrago. = De Alicante la bombardera del patron Domingo Ferrer, ibizenco, con atún y libanes. = La galeota corsaria del capitán D. Gabriel Amengual. = Dia 24: Del bloqueo de Tolon el navío de guerra inglés del mando del capitán Sr. W. Cuming. = Dia 25: De las costas de Francia y Cataluña el laud corsario del capitán D. Joseph Tur. = De Ibiza y Palma el bergantín del patron Joseph Antonio Sarlas, con leña. = Dia 26: De Palma y su costa el laud del patron Antonio Moné, mallorquín, con café y otros efectos. = De Palafurgell el corsario del patron Mariano Ribas, catalán, en lastre.

P I A L M A.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.
De Mataró en 3 dias, el patron Joseph Durán, mallorquín, laud Sto. Christo, con 5 pasajeros y sardina.

De Arénys en 3 dias, el patron Francisco Solá, catalán, laud S. Antonio, con 4 pasajeros, diferentes mercaderías y la correspondencia.

Aviso. El capitán Miguel de Bono, inglés, sale para Mahon con su bergantín el Diligente con 6 piezas de cañon: tiene una cámara muy cómoda para pasajeros, y también admite géneros.

Teatro. Hoy la compañía cómica representa la función siguiente: se dará principio con una pieza heroica en un acto, titulada: *Marco Antonio y Cleopatra*, intermediará una primorosa tonadilla á la que seguirá otra pieza también en un acto nominada *el Negro sensible*, adornada con su música: se baylará el bolero; y se concluirá con un divertido saynete.